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L’anno 2023, il giorno 06 luglio, alle ore 14.00, il Consiglio di Corso di Laurea Magistrale LM-59 in 

Comunicazione per la Gestione delle Organizzazioni si è riunito in modalità telematica sincrona nell’aula 

virtuale Google Meet https://meet.google.com/bfs-azhg-eqs con il seguente ordine del giorno. 

 

1. Comunicazioni 
2. Modifiche regolamento CdS 23/24 e SUA 
3. Attività di orientamento. Varie ed eventuali 
4. Varie ed eventuali 

 

Presenze/assenze: 

 

N. MEMBRI del CCdS PRESENTI GIUSTIFICATI ASSENTI 

1 Emilio Cocco (Presidente) X    

2 Pia Acconci X    

3 Nico Bortoletto   X   

4 Manuel De Nicola X    

5 Raffaele Mascella X    

6 Armando Papa  X  

7 Marianna Boero  X    

8 Rossella Di Federico X    

9 Everardo Minardi X    

10 Antonio Prencipe X    

11 Danilo Boffa X    

12 
Massimiliano Palmiero 

(Segretario verbalizzante) 
X    

13 Romina Eramo X    

14  Rossana Piccolo  X    

15 Luca Martelli X    

 

https://meet.google.com/bfs-azhg-eqs
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Il Presidente, avendo constatato la validità del numero legale dell’assemblea, apre i lavori alle ore 14.08 del 

06 luglio 2023.  

 

 
1. Comunicazioni 

 

Il presidente non ha comunicazioni da riferire al consiglio. 
 

2. Modifiche regolamento CdS 23/24 e SUA 
 

Il Presidente ricorda di aver inoltrato la bozza di verbale con le modifiche in giallo, chiarendo che 

non si tratta di modifiche di grande sostanza: è stato aggiornato l’anno accademico, è stato cambiato 

‘facoltà’ in ‘dipartimento’ e sono state cambiate alcune frasi. Le modifiche sono state fatte anche in 

relazione ai regolamenti dei CdS LM65 e L20. 

 

regolamento_didattico_LM59_23_24_MODIFICHE.docx 

 

Il presidente condivide il file del regolamento in modo tale che ognuno possa fare le proprie 

osservazioni.  

Per quanto riguarda l’Articolo 3, è stato modificato il passaggio in questo modo: ‘verrà incoraggiato 

l‘uso e lo studio di materiali in lingua inglese’. Questa decisione è stata presa sia perché nessun 

insegnamento prevede la verifica delle conoscenze della lingua inglese, sia per rispettare i requisiti 

di internazionalizzazione del CdS. 

Per quanto riguarda l’Articolo 6, è stato modificato in relazione al comma 4, come segue: ‘il Corso 

di studi valuta il grado di preparazione iniziale degli studenti in ingresso nelle seguenti aree 

disciplinari: area analisi quali-quantitativa di dati socio-economici; area manageriale e di strategia 

aziendale; area comunicazione e linguaggi. Il Cds effettua tale valutazione mediante un 

colloquio/test in presenza o a distanza tra una commissione composta da due o più docenti e lo 

studente, volto a verificare le conoscenze di base nelle aree informatiche, logico-matematiche, 

sociologiche, economiche, semiotiche e psicologiche. L’esito del colloquio non pregiudica in alcun 

modo l’iscrizione al Corso di studi, ma, sulla base dei risultati conseguiti possono essere suggeriti 

allo studente percorsi di studio individuale o di gruppo volti a colmare le lacune. Tutti i dettagli sulla 

prova di verifica delle conoscenze e le modalità di eventuale recupero saranno rese note con appositi 

avvisi sulle pagine web istituzionali’.  

Il presidente sottolinea che, diversamente dal regolamento didattico della LM65 e di ateneo, nel 

regolamento della LM59 non è stato inserito il requisito della conoscenza di un’altra lingua della 

comunità europea. La professoressa Acconci prende la parola per chiarire che nel regolamento della 

LM65 ha mantenuto le informazioni che erano già presenti, e di aver adottato un approccio 

generalista, senza specificare troppe informazioni rispetto alla verifica delle conoscenze di base, alle 

aree disciplinari interessate e alla composizione della commissione. L’unica specificità che si 

riscontra nel regolamento della LM65 è proprio quella relativa al requisito della lingua straniera.  

Il presidente continua a scorrere il file del regolamento didattico, spiegando le ulteriori modifiche 

apportate, tra le quali spiccano le seguenti: ‘le prove di esame possono essere orali, scritte e 

pratiche’. .....’Gli esami di profitto si svolgono conformemente al calendario didattico deliberato dal 

https://docs.google.com/document/d/1vfxug1ywoU-4Gvv9GMhCW812imj92_Xx/edit?usp=sharing&ouid=104387544998616159706&rtpof=true&sd=true
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Consiglio di Dipartimento’. Un ulteriore modifica è stata apportata alla tabella degli insegnamenti, 

nella quale è stato aggiornato il settore scientifico disciplinare di Tecniche di ricerca psicosociale 

applicata, inserendo SPS/07.  

Il professor Raffaele Mascella prende la parola per chiarire alla professoressa Acconci che sarebbe 

auspicabile dare qualche indicazione in più sul colloquio di valutazione. Inoltre, ricorda che 

l’accertamento delle conoscenze e competenze deve essere fatto prima dell’iscrizione, affinché lo 

studente abbia la possibilità di recuperare. Ciò significa che, se lo studente non supera le prove di 

verifica non può iscriversi alla magistrale. In pratica, il professor Mascella richiama l’attenzione sul 

fatto che la frase ‘L’esito del colloquio non pregiudica in alcun modo l’iscrizione al Corso di studi…’ 

inserita nel regolamento didattico, è fuorviante e non in linea con le politiche di ateneo. Lo studente 

potrà iscriversi solo previo accertamento delle conoscenze/competenze in ingresso. Questo vincolo 

non sarebbe presente nei regolamenti didattici dei corsi di studio triennali. Quindi, il professor 

Mascella propone di predisporre momenti di verifica già durante gli incontri di orientamento.  

La professoressa Acconci sottolinea di aver ricevuto dalla dottoressa Toffi un aggiornamento proprio 

su questi aspetti e che alla luce delle criticità discusse ha preso consapevolezza di non aver inserito 

tali informazioni nel regolamento didattico della LM65. In proposito, il professor Mascella chiarisce 

che l’iscrizione alle lauree magistrali implica il possesso di determinati titoli di laurea e di determinati 

CFU conseguiti in alcune discipline, quindi dare indicazioni almeno sulle macro-aree risulta 

necessario per definire le conoscenze/competenze da possedere per potersi iscrivere.  

Il professor Manuel De Nicola prende la parola per supportare quanto affermato dal professor 

Mascella, sottolineando la necessità di prevedere un doppio esito di verifica, positivo e negativo, e, 

per ogni area, di indirizzare gli studenti su argomenti specifici su cui verterà la verifica, dandone 

comunicazione attraverso gli avvisi che verranno pubblicati sulle pagine istituzionali. Il presidente 

concorda con questo suggerimento, chiarendo che dare queste informazioni nel regolamento 

sarebbe eccessivo. La professoressa Acconci sottolinea l’aspetto politico di questo nuovo iter 

valutativo, auspicando che gli studenti non vengano scoraggiati.  

Per tirare le fila, il presidente suggerisce di togliere la frase ‘L’esito del colloquio non pregiudica in 

alcun modo l’iscrizione al Corso di studi…’ dal regolamento didattico, e suggerisce di preparare un 

elenco in cui siano riportati per ogni insegnamento gli argomenti su cui possono vertere le verifiche, 

in modo tale da dare agli studenti la possibilità di prepararsi per tempo agli incontri di orientamento 

specifici della LM59. 

Il professor Palmiero prende la parola per sottolineare che nel regolamento sono indicati due settori 

scientifici disciplinari della psicologia, ovvero M-PSI/05 e M-PSI/06. A suo giudizio dovrebbe essere 

indicato solo M-PSI/06, essendo Psicologia delle Organizzazioni un insegnamento di questo settore 

disciplinare. Il presidente ringrazia per l’osservazione e chiarisce che si tratta di refuso; assicura che 

verrà corretto e che la nuova versione del regolamento verrà allegata al verbale.  

 

3. Attività di orientamento 
 

Il presidente ricorda che il 19 luglio p.v. ci sarà la summer school, ed esorta tutti i docenti del CdS a 

essere presenti. Durante questo incontro verrà presentato il CdS, saranno presenti anche studenti 

che potranno raccontare la loro esperienza. Inoltre, il presidente ricorda che il 29 giugno p.v. è stato 

fatto un incontro con gli studenti della triennale, organizzato dai rappresentanti, al fine di avviare un 

dibattito tra docenti, studenti e stakeholders. All’incontro era presente anche uno studente della L20 

del primo anno, a dimostrazione del fatto che gli studenti possono mostrare interesse per l’offerta 
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formativa della magistrale anche molto prima di concludere il percorso triennale. In quest’ottica, per 

settembre si prevede di fare un incontro con gli studenti della L20 per fidelizzarli al percorso 

magistrale. Rispetto all’incontro del 29 giugno è disponibile un verbale in cui è riportato anche 

l’elenco dei docenti presenti. Anche per il futuro verranno redatti verbali degli incontri con gli studenti.  

La professoressa Rossella Di Federico prende la parola per spiegare che con la commissione 

‘orientamento di ateneo’ è stato deciso che ogni dipartimento deve entro il 25 luglio indicare una 

serie di attività di orientamento a latere di quelle di ateneo, che sono le Open House, le Winter e le 

Summer. Per quanto riguarda le lauree magistrali, la professoressa Di Federico riferisce di aver 

chiesto qualche informazione in merito per far sapere ai docenti con largo anticipo quali potrebbero 

essere gli impegni di ‘orientamento’ durante l’anno. L’obiettivo è spalmare e diversificare le attività 

di orientamento durante tutto l’anno accademico. Per esempio, a partire da ottobre 2023 per 

entrambe le magistrali si potrebbe organizzare un light lunch sia per gli studenti di 2° che di 3° anno, 

e in quell’occasione presentare l’offerta formativa, coinvolgendo anche studenti che già si sono 

iscritti alla magistrale. In questa occasione uno studente particolarmente brillante, accompagnato 

dal proprio relatore, potrebbe presentare la tesi di laurea. Un altro appuntamento potrebbe essere 

l’aperitivo in terrazza, maggiormente focalizzato sugli sbocchi occupazionali, invitando sia studenti 

laureati, già inseriti nel mondo del lavoro, che qualche imprenditore con cui si hanno rapporti più 

stretti. Inoltre, si potrebbero organizzare anche degli Open House focalizzati sul percorso di studio, 

dove ciascun docente propone una classica lezione demo o un’attività laboratoriale. Gli Open House 

si potrebbero organizzare a dicembre, febbraio e giugno. Infine, la professoressa Di Federico 

auspica che a partire dal nuovo anno accademico vengano effettuate più lezioni (plausibilmente 2 a 

semestre) che mettano in relazione i corsi triennali con quelli magistrali. Il presidente approva 

pienamente le iniziative proposte e propone di inserire una giornata per gli studenti triennali. La 

professoressa Di Federico suggerisce di organizzare un light lunch sulla terrazza per gli studenti 

triennali a settembre o aprile. Il presidente chiede mandato al consiglio affinché possa interfacciarsi 

con la professoressa Di Federico per organizzare questi appuntamenti, assicurando di informare 

tempestivamente il consiglio su ogni passaggio e novità.  

La professoressa Acconci prende la parola per chiarire che per la LM65 gli studenti chiedono molto 

spesso incontri online, a volte si tratta di studenti che non provengono dalle triennali di UniTe. In 

proposito, auspica di sviluppare strategie per accogliere e sensibilizzare al meglio gli studenti che 

provengono da altri atenei, cercando di farsi conoscere anche al di fuori, magari attraverso i social. 

Inoltre, sarebbe auspicabile fare incontri a tema. La professoressa Di Federico ricorda che 

comunque ogni iniziativa deve essere approvata. Le risorse a disposizione danno la possibilità di 

raggiungere determinati target di studenti di aree geografiche relativamente vicine a Teramo. Il 

professor De Nicola sottolinea l’importanza di dare risposte immediate ai quesiti posti dagli studenti.  

Il professor Mascella ravvisa la necessità di definire un ‘orientamento indiretto’, ovvero collegare gli 

insegnamenti della triennale con quelli della magistrale creando una continuità tra i corsi di studio, 

in pratica sulla base degli argomenti trattati accennare durante la triennale a possibili risvolti teorici 

e applicativi che saranno trattati durante l’insegnamento della magistrale. Questo approccio 

potrebbe essere perseguito non solo dai docenti titolari di insegnamenti sia della triennale che della 

magistrale, ma anche attraverso lezioni interdisciplinari organizzate ad hoc da docenti che 

insegnano materie affini. Il presidente esprime soddisfazione per questa proposta e suggerisce di 

pensare a lezioni congiunte, invitando i colleghi sin da subito a trovare collegamenti con gli 

insegnamenti della triennale, in modo tale da avere un calendario di queste lezioni già a partire da 
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settembre. La professoressa Rossana Piccolo palesa la sua disponibilità per queste lezioni 

interdisciplinari, essendo titolare di un insegnamento anche alla triennale.  

La professoressa Marianna Boero ricorda la necessità di parlare dell’iniziativa relativa 

all’orientamento per gli studenti lavoratori, che dovrebbe essere organizzata prima della summer 

school. Inoltre, informa il consiglio che il giorno 7 luglio p.v. ci sarà l’accertamento delle conoscenze 

in ingresso. Il presidente chiarisce che l’iniziativa per gli studenti lavoratori dovrebbe riguardare i 

laureati della prossima sessione; quindi, l’incontro dovrebbe tenersi online, probabilmente il 17 luglio 

p.v. La professoressa Di Federico suggerisce di preparare una lettera di invito con l’elenco dei nomi 

dei laureati.  

Inoltre, la professoressa Di Federico comunica che il 21 luglio p.v. il professor Pedaci terrà un 

incontro con la coorte degli agenti immobiliari, e che in quell’occasione proverà a mettere in risalto 

la continuità con i corsi magistrali. 

  
4. Varie ed eventuali 

 

Non ci sono altri aspetti su cui discutere. 

 

Essendo esauriti tutti i punti all’ordine del giorno, la riunione è chiusa alle ore 15.20 del 6 luglio 2023. 

 

Il presente verbale è letto e approvato alle ore 13.00 del 10 luglio 2023. 

 

 

Il Presidente del CdS       Il Segretario Verbalizzante 

Prof. Emilio Cocco       Prof. Massimiliano Palmiero             

                                                                                                                          

    

 

 

 

 


